

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes.
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre.
Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados
A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.
Atrasado QUINCE céntimos.

Puntos de suscripción

PAMPLONA.

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25
[FUERA DE PAMPLONA.]

Por corresponsales ó giro á favor de la
Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

LAU-BURU.

Dios y Fueros.

CON LA UNION

EL PORVENIR ES NUESTRO.

Es necesario una gran fuerza de voluntad, unida á una constancia sin limites, para poder imbuir en el pecho de todos los euskeros el amor á la patria, ese amor sagrado al cual nos debemos despues del amor á Dios.

Pero sucede aquí, por no sabemos qué trastorno del orden natural de las cosas, que en vez de aunar todos nuestros esfuerzos, y llevar cada uno nuestro grano de arena para reedificar el edificio de nuestras instituciones y coadyvar á la salvacion de la patria, discurremos por distintos campos enredándonos por nuestro mismo capricho en las unidas é intrincadas mallas de la red de una política madrastra, que no puede, ni quiere, ni aun queriendo lograría el bien para nosotros.

¿Qué serán dentro de breve tiempo las provincias vascongadas en lo que respecta á su administracion provincial? Exactamente lo mismo que son, han sido y serán otras provincias que viven empobrecidas y desangradas.

Y nosotros nos veremos mucho peor, si Dios no lo remedia, por la sencilla razon de que nuestro territorio es infinitamente inferior por su superficie y por el número de sus ayuntamientos y poblacion.

Lo que eran con el régimen frenal nuestras Diputaciones es inútil decirlo, pues nadie ignora los valiosos elementos con que contaban y con los cuales realizaron grandes empresas, construyeron asilos benéficos, escuelas, ferrocarriles, cárceles y caminos, colocándose en primer término en la via del progreso nacional.

¿Y cómo es posible que muchos vascongados olviden la felicidad perdida y más al tener frente á frente la desgracia de la actual situacion?

Nosotros creemos que para despertar

el entusiasmo en el pueblo no bastan los articulos que uno y otro dia dá á luz la prensa; para renovar, si así puede decirse, la fé patriótica en el corazon, ninguna cosa mejor, á nuestro humilde juicio, que ver reproducidas aquellas grandes fiestas, como la que la *Societat Euskal-erri* de Bilbao celebró con gran éxito el verano de 1882, de otras celebradas tanto en Vitoria, como en San Sebastian, Fuenterrabia y Pamplona, y en otros pueblos del pais euskero; en cuyos certámenes brilló espléndido y lozano el número poético y la ardiente palabra de los mas celebrados vates, escritores y oradores de la noble tierra vasconavarra, haciendo arder con indescriptible entusiasmo en el corazon de todos los que tuvieron el placer de asistir á esas luchas memorables de la inteligencia y del ingenio, nuevas emociones basadas en el santo amor á la patria, que herida y desangrada hoy, solo espera que sus hijos, los cuales en todas ocasiones le han manifestado veneracion y respeto, apliquen á su herida el bálsamo eficaz, para que pueda volver á levantarse con vigor, despues de la larga y terrible postracion en que se halla sumida.

No se diga jamás de ninguno de nosotros que la abandonamos, cuando más necesita de nuestro socorro. Mientras tengamos vida, en vez de llorar nuestra propia desventura, no cedamos un paso, y allí donde sea posible, en la prensa, en el foro, en la tribuna, en la escuela y en el taller, levante-mos la voz y contribuyamos á la medida de nuestras fuerzas, para que el pueblo euskero, que duerme en el letargo, comprenda la eficacia de nuestra doctrina salvadora.

Que aquel que no atiende á la salvacion del pais que le dió vida y frunza indiferente los labios á nuestras palabras, sea tratado como los antiguos romanos trataban á los traidores á la pa-

tria, arrojándoles desde lo alto de la roca Tarpaya; y si bien es verdad que en nuestros tiempos no podemos imitar completamente á los romanos, miremos á los traidores como á malos conciudadanos y no tengamos para ellos más que la indiferencia y el olvido, devolviéndoles como aconseja la pena del Talion «ojo por ojo y diente por diente.»

Pero no, tenemos la conviccion de que todos ó la mayor parte de los que se sourien irónicamente cuando se les habla de la «Union euskara,» vendrán antes de poco tiempo á engrosar nuestras filas y todos unidos, podremos conseguir que en el libro de nuestra historia se consigne en letras de oro, la fecha gloriosa de la restauracion de nuestros sagrados é inolvidables fueros.

—(La Union Vasco-Navarra).

Perder el tiempo.

Anuncian los periódicos que las oposiciones van á unirse para emprender en la cuestion de actas una enérgica campaña contra el Gobierno.

Desde ahora podrian escribirse palabra por palabra los discursos de los diversos oradores. Las oposiciones repetirán lo dicho en estos dias por la prensa, pondrán de manifiesto los abusos, los escándalos ocurridos en cada distrito; y los ministeriales dirán que todo eso es cosa ligerisima y sin importancia, inocentes é inofensivas expansiones de gentes sin hiel, si se compara con lo ocurrido en tiempo del señor Sagasta. El más eres tú: hé aquí la base, el argumento principal del debate.

Mentira parece, dice *El Día*, que con problemas tan árdulos como los planteados ahora, con la situacion peligrosísima de Cuba, con el estallo del ejército, con la baja de las rentas públicas; vayan á dedicar nuestras Cortes el tiempo de que pueden disponer á recriñaciones mútuas.

De antemano se sabe que los esfuerzos de las oposiciones se estrellarán ante el número de la compacta mayoría. Ningun nuevo abuso pueden denunciar los dipu-

tados que ya no haya denunciado la prensa; por consiguiente, los que se empeñen en esas controversias, no harán más que perder lastimosamente el tiempo. Mejor sería que las oposiciones renunciaran á disentir las actas, encargando á uno de sus jefes un discurso-protesta contra los abusos cometidos y dejan lo luego que caiga sobre la mayoría la responsabilidad de aprobar actas como muchas de las que han presentado los candidatos ministeriales.

De las anteriores consideraciones deduce un colega la necesidad de quitar á las Cámaras la aprobacion de sus actas, que deben ser examinadas por un tribunal independiente, que ofrezca verdaderas garantías á la opinion pública. Esta reforma, pedida ya por todos los partidos, es urgentísima, contribuiría de seguro á corregir los grandes vicios de que adolece nuestro sistema electoral, pues nadie se atrevería á cometer atropellos teniendo de antemano la completa seguridad de que un tribunal independiente los haría inútiles, anulando el acta

Diputacion Foral y Provincial de Navarra.

Sesion del 10 de Mayo de 1884.

Los Ayuntamientos de Monreal y Orisoain obtuvieron permiso para el arriendo de sus respectivas carnicerías, y el de Gurralda para proceder al aprovechamiento de cincuenta robles y diez hayas, con destino á las obras de la Casa Consistorial.

Se autorizó á D. Juan José Ezurra, don Bautista Bazarrica y D. Juan Pedro Oiz, vecinos de Oroquieta, para conducir carbon en carros de llanta estrecha, ateniéndose á las condiciones propuestas por la Seccion de Caminos.

D. German Garmendia, vecino de Gurralda, fué facultado para que bajo las condiciones formuladas por la Seccion de Montes pudiera utilizar doce árboles de roble, con objeto de construir una casa.

No habiendo conformidad entre los peritos nombrados por la Oacena de Iruré y D. Lorenzo Iribas, vecino de Estella, para practicar la liquidacion que se ordenó en proveido de 11 de Octubre de 1833, acerca de la cantidad que á dicho Iribas le corresponde satisfacer por gastos de guerra,

ricordiosamente adquiridos por Jesucristo para los individuos, para las familias y para las naciones; beneficios que, segun el testimonio hasta de los enemigos del Cristianismo, son del más alto precio; más un plan tan insano y criminal, bien puede reconocerse el odio inexplicable y la pasion de venganza que anima á Satán contra Jesucristo.

El otro objeto que persiguen los francmasones con todo empeño, consisten en destruir los principales fundamentos de la justicia y de la virtud: en lo cual, se convierten en auxiliares de los que desean que el hombre, como los animales, no tuviera otra regla de conducta que sus propios deseos; designio que no tiene á otra cosa sino á degradar el género humano y á precipitarle ignominiosamente á su ruina.

Y el mal se aumenta con todos los peligros que amenazan á la sociedad doméstica y á la sociedad civil.

Como hemos expuesto otras veces, todos los pueblos, todos los siglos convienen en reconocer al matrimonio algo desagrad y religioso, y la ley divina ha provisto para que las unio-

nes conyugales no puedan disolverse. Pero si esas uniones se convierten en profanas simplemente; si es permitido pomprias á capricho de los contratantes, luego al punto quedará en confusion la familia, la mujer perderá la corona de su dignidad, y desaparecerá toda proteccion y seguridad para los hijos y para sus intereses.

En cuanto á la idea de hacer el Estado completamente extraño á la religion, pudiendo guiar los asuntos públicos sin tener para nada en cuenta á Dios, como si no existiera, es una temeridad sin ejemplo aun entre los mismos paganos, los cuales llevaban tan profundamente grabada en lo íntimo del alma, no ya solo una idea y ga de los dioses, sino la necesidad social de la religion que, en su sentir, hubiérase si lo á una ciudad más fácil sostenerse sin apoyarse sobre el suelo, que privada de Dios. De hecho, la sociedad humana, nacida de la naturaleza, ha sido constituida por Dios, que es autor de la naturaleza; y de él, como principio y fuente, dimanaban su fuerza y perpetuidad los innumerales beneficios que en ella encontramos. Y así como la naturaleza enseña

á cada individuo la obligacion que tiene de ofrecer á Dios el homenaje de un pladoso reconocimiento, porque á él le debemos la vida y los bienes que la acompañan, así tambien impone un deber parecido á los pueblos y á las sociedades.

De aquí resulta con la más clara evidencia que los que quieren romper toda relacion entre la sociedad civil y los deberes de la religion no cometen solo una injusticia: su conducta prueba tambien su ignorancia y su ineptitud. En efecto, por voluntad de Dios nacen los hombres para ser reunidos y para vivir en sociedad; la autoridad es el lazo necesario á la existencia de la sociedad civil, de tal suerte que una vez roto, se disuelve aquella fatal é inmediatamente. La autoridad tiene, pues, por autor al mismo Ser que ha creado la sociedad. Así sea cual fuere aquél en cuyas manos reside el poder, es el ministro de Dios. Por consecuencia, en la medida en que lo exigen el fin y la naturaleza de la sociedad humana, es necesario obedecer al poder legítimo cuando mande cosas justas, como á la autoridad misma de Dios que lo gobierna todo, y nada es

CARTA ENCICLICA

DE NUESTRO SANTÍSIMO PADRE EL PAPA
Leon XIII
ACERCA DE LA MASONERIA.

Sus principales dogmas están en tan completo y manifiesto desacuerdo con la razon, que nada más perverso puede imaginarse. Querer, ciertamente, destruir la religion y la iglesia establecidas por el mismo Dios y aseguradas por él con una proteccion perpétua, para traer en cambio entre nosotros, despues de diez y ocho siglos las costumbres paganas, no es el colmo de la locura y de la iniquidad más atrevida?

Y lo que no es menos horrible é intolerable, es ver cómo se rechazan los beneficios mise-

se acordó nombrar á D. Carlos de Benito Ugarte para que dirima la discordia habida entre ámbos peritos, y proponga á la Diputación lo que á su juicio crea conveniente, señalándole al efecto las dietas de cuarenta reales vellón diarios.

Sesion del dia 12.

Se autorizó al Ayuntamiento de Eslava para proceder en subasta pública al arriendo de la carnicería, con sujeción á la circular de 6 de Junio de 1863, reglamento de inspección de carnes y demás disposiciones que sobre la materia rigen.

El Concejo de Ilzarbe también obtuvo permiso para establecer un impuesto sobre el aprovechamiento de yerbas y aguas comunales, entendiéndose que los ganados de reja y labor podrán pastar gratuitamente en todas las épocas del año en los terminos que fueren exceptuados de la desamortización.

D. José María Zabalza y D. Pedro Manuel Sanz, vecinos de Burgui, obtuvieron permiso para utilizar los árboles necesarios con objeto de reparar sus edificios, en la forma propuesta por la Sección de Montes.

Se acordó devolver al Ayuntamiento de Artajona los tres mil duros que anticipó para la construcción de la carretera de Mendigorria, por haber vencido el plazo de cinco años por los que hizo el adelanto.

Fué desestimada una solicitud de doña Ezequiela Baigorri, viuda del voluntario nacional D. Matías Urmeneta, vecina de Arellano, solicitando se la concediera algún socorro para atender á los gastos del regreso de una hija suya que se halla en el Colegio de huérfanas de Guadalajara.

En virtud de reclamación de D. Fidel Azanza y consortes, de Lezaun, se declaró que en dicho pueblo debe subsistir el antiguo Concejo compuesto de todos los vecinos residentes.

REVISTA BIBLIOGRÁFICO CATÓLICA del LAU-BURU.

EL BASOJAUN DE ETUMETA (Novela.)

Es el Basojaun (señor de las selvas, ó señor salvaje) la terrible aparición tan popular entre los vascongados; fantasma que ha creado la imaginación de los primitivos Euskaros; se le considera como fiera de figura humana, cubierta de pies á cabeza de largo pelo; anda como el hombre, con nudos ó garrote en la mano; su estatura es colosal, su agilidad extraordinaria, su fuerza irresistible. Si esgrime su bastón, las criaturas humanas caen aterradas como plantas secas, es inútil toda resistencia, y el único medio de aplacarlo, es obedecerle ciegamente.

Dados estos cortos detalles, ya podrá comprenderse que viene á ser esta novela de costumbres vascongadas, debida á la pluma de D. Juan V. Araquistain. En ella se pintan con delicada pluma las tradiciones, instituciones y costumbres de la noble raza euskara; la organización íntima de la familia, de la propiedad, é indágame con sumo acierto los orígenes de este pueblo venerando. Hoy que gracias á Dios vá notándose una favorable reacción hacia tal familia; es muy digna de ser leída esta novela que se encuentra de venta en Tolsosa de Guipúzcoa.

más contrario á la verdad que sostener que dependen de la voluntad del pueblo negar esta obediencia si le acomoda.

Del mismo modo, si se considera que todos los hombres son de la misma raza y de la misma naturaleza y que deben todos perseguir el mismo último fin, y si se mira á los deberes y á los derechos que nacen de esta comunidad de origen y de fin, no es dudoso que son todos iguales. Pero como no tienen todos los mismos recursos de inteligencia y difieren unos de otros, sea por sus facultades de espíritu, sea por sus energías físicas; como finalmente existen entre ellos mil distinciones de costumbres, de gustos, de caracteres, nada repugna tanto á la razón que encerrarlos á todos en una misma medida é introducir en las instituciones de la vida civil una igualdad rigurosa y matemática. En efecto, del mismo modo que la perfecta constitución del cuerpo humano resulta de la unión y coordinación de los miembros que no tienen ni las mismas formas ni las mismas funciones, pero cuya feliz asociación y concurso armónico dan á todo el organismo su belleza plástica, su fuerza y su actitud para pres-

MEDIOS PARA EVITAR LA LUCHA ENTRE EL CAPITAL Y EL TRABAJO.

Aunque de índole muy distinta de la otra anterior, es de suma importancia esta producción del joven D. Martín Trias que ha sido premiado en uno de los certámenes literarios de nuestra patria. En ella se trata de cuestión económico-social, tan terriblemente planteada en nuestros días, con toda su extensión, y se busca la anhelada solución en el concepto católico del trabajo y del capital y de las relaciones mutuas que entre ambos debe establecer la ley de la fraternidad cristiana, única ley de social equilibrio. Prestase mucho á de tenidas reflexiones.

APUNTES PARA LA HISTORIA DEL PEREGRINO PIAMONTÉS CASIMIRO BARELLO.

Como lo anunciamos días pasados, al hacer en este periódico una ligera reseña de este dichoso mendigo, ha visto la luz publica el folleto que indicamos, y que contiene sucintamente reseñadas cuantas noticias y datos se tienen acerca de él. Le adorna un buen retrato del pobre joven, y los productos de su venta se destinan á las obras del panteón, que como digimos se le vá á erigir en Alcoy.

Cuesta dos reales y medio en las librerías católicas.

D. NIÑO.

Situación comercial de Cuba.

El Exportador, periódico de Hamburgo, dice, hablando del estado en que se encuentra Cuba:

«La situación comercial de la isla de Cuba es poco halagüeña. Témesse que las quiebras del Banco de Santa Catalina, con 2.000.000 de deudas pasivas y de J. W. Bolívar y Compañía con 1.500.000 de pesos, serán seguidas por otras no menos importantes. El precio de la mejor clase de azúcar nunca ha estado tan bajo como ahora, pudiendo contarse en los días el número de hacendados que no tengan hipotecados sus ingenios ó sus cañales.

El comercio de tabaco está en mejor situación, y la cosecha promete ser muy buena. Un representante de la casa de Edey y Turnur, importadores de azúcar de N.-w.-York, dice lo siguiente respecto á la situación comercial de aquella isla.

No puede obtenerse papel moneda, y á los Bancos les es muy perjudicial esta escasez. Los hacendados, dueños de plantaciones de azúcar (ingenios), no solo no ganan dinero, sino que sufren pérdidas en la venta de las clases inferiores de azúcar.

España, en vez de favorecer la isla de Cuba, hace todo lo posible para reprimir el desarrollo del país, y hasta que no se abrogue en Cuba el reglamento vigente para el cobro de los derechos y los abrumadores impuestos sobre la mercadería, no mejorará su situación comercial.»

Las cartas y noticias publicadas en diferentes diarios, están contestes en calificar de grave el estado económico de aquellas provincias, que con urgencia reclaman medidas que conjuren esta insostenible situación.

tar servicios necesarios del mismo, en el seno de la sociedad humana se encuentra una variedad casi infinita de partes desiguales y de semejantes. Si fueran iguales todas entre sí y libres cada una de ellas para obrar á su modo, nada sería más diforme que semejante sociedad. Si al contrario por una prudente jerarquía de méritos, de gustos, de aptitudes, concurre cada uno de ellas al bien general, vemos levantarse á vuestra vista la imagen de una sociedad bien ordenada y conforme á la naturaleza.

Los desgraciados errores que Nos hemos recordado amenazan á los Estados con los más terribles peligros. En efecto suprimase el temor de Dios y el respeto debido á sus leyes; déjese caer en el descrédito la autoridad de los principios; dese libre carrera y alientos á la manía de las revoluciones; suéltese el freno de las pasiones populares, y se llegará por la fuerza de las cosas á un trastorno universal y á la ruina de todas las instituciones: tal es en realidad el ansiado y esplicito objeto que persiguen con sus esfuerzos muchas asociaciones comunistas y socialistas, y secta de los frac-

Efectos del régimen militar.

El régimen militar no es tan del agrado de los alemanes como algunos parecen creer. Durante los últimos diez años, 87.487 mozos llamados á las filas han emigrado sin haber obtenido el correspondiente certificado de emigración y perdiendo, por lo tanto, su nacionalidad, según lo dispuesto por las leyes.

El número de desertores fué, en 1875, mayor que en ninguna otra, llegando á 10.265 sólo en Prusia. Si á esta cifra se añaden las de los demás Estados confederados, vése que son muchos los súbditos alemanes que todos los años prefieren perder su nacionalidad á prestar el servicio de las armas. No hace aun muchos días que en la sola ciudad de Metz comparecieron ante los tribunales 223 jóvenes acusados de haberse sustraído por la emigración al servicio militar. Cada uno ha sido condenado á 600 marcos (750 pesetas) de multa, y á seis semanas de cárcel.

Las quintas son indudablemente una de las principales causas determinantes de la emigración en toda Europa, y ya que de algunos años á esta parte se han dedicado nuestros gobiernos á la árdua tarea de estudiar esta cuestión, convendría examinar con atención hasta que punto han podido influir las repetidas quintas de los últimos diez años, motivadas por la guerra civil en el aumento de la emigración española á Argel y á América.

Esto no lo decimos nosotros: lo dice un periódico de Madrid que suele juzgar con imparcialidad y acierto de los asuntos que más influyen en el bienestar de los pueblos.

Asociación de agricultores.

El miércoles se dió lectura en dicho centro de la Memoria que habia presentado la comisión nombrada por la sección de viticultura, con objeto de estudiar y conocer el estado del comercio de nuestros vinos.

Todos los países, así de Europa, como de Asia, América y África, son objeto de dicha Memoria, en lo que con el comercio de vinos se relaciona, deduciéndose de los datos que nuestros vinos de mesa van adquiriendo preponderancia en todas las naciones, y que esta sería mayor si nuestros exportadores tuviesen la actividad que Italia, nuestra competidora, y Francia, demuestran en adquirir relaciones comerciales directas en todo el globo.

La comisión, al consignar estos hechos, llama la atención acerca de las dificultades que á nuestros vinos ofrece en Inglaterra la escala alcohólica, y en Alemania la de la sulforación.

La Memoria fué aprobada despues de un animado debate.

Los revolucionarios españoles.

París 14 (recibido el 15).—El periódico el Nacional anuncia que seis emigrados españoles, refugiados en Francia de resultas de haberse probado que mantenían relaciones con los revolucionarios de la Península, han sido presos y conducidos la frontera de Suiza.

París 14.—El periódico republicano la France publica hoy un despacho de Londres diciendo que el Sr. Ruiz Zorrilla ha llegado á aquella capital.

Londres 15.—El Standard publica esta mañana un despacho de Ginebra asegurado que el Sr. Ruiz Zorrilla ha llegado allí procedente de las fronteras de los Pirineos de donde fué alejado por las autoridades francesas.

masones no tiene el derecho de aparecer extraña á sus atentados, puesto que favorece sus designios y que en el terreno de los principios está enteramente de acuerdo con ellas. Si estos principios no producen inmediatamente y en todas partes sus consecuencias extremas, no es debido ni á la disciplina de la secta ni á la voluntad de los sectarios que debe atribuirse, sino desde luego á la virtud de esta divina religión que no puede ser destruida, y despues á la acción de los hombres que, formando la parte mas sana de las naciones, se niegan á sufrir el yugo de las sociedades secretas y luchan con valor contra sus empresas insensatas.

Quiera Dios que todos, juzgando al arbitrio por sus frutos, supieran reconocer el germen y el principio de los males que nos afligen, de los peligros que nos amenazan. Luchamos con un enemigo astuto y fecundo en artificios. Se esfuerza en seducir agradablemente á los príncipes y á los pueblos, y en cautivar sus ánimos con la dulzura de sus máximas y el aparato de sus sofismas.—¿Qué sucede con los príncipes? Los francmasones se han insinuado en su favor con la máscara de la amistad, para

Noticias de Cuba.

Habla un periódico de Madrid:

«Se han rendido los dos únicos individuos de una de las partidas en que Agüero habia dividido su ejército de veinte hombres.

«Ha caído en poder de las autoridades uno de los confidentes más íntimos de Agüero.

«Se espera con fundados motivos que Agüero caiga muy luego en manos de la tropa.

«Hasta aquí las noticias oficiales,

«Ahora el recorte de un periódico de Güines, copiado ayer por nuestro estimado colega La República:

«Carlos Agüero, el bandido que no hace mucho tiempo salió de esta isla con los bolsillos llenos de dinero oficial, según han dicho los

«más señalados papeles integristas, acaba de meterse en la jurisdicción de Cárdenas con veinte hombres.

«Parece que al mozo le han gustado las acciones y provechosas persecuciones que nuestro Gobierno despliega contra la genta non sancta.»

«Qui potes capere, capiat.»

Todo esto, incluso el recorte del periódico de Güines, lo dice un periódico de Madrid.

Y otro que parece estar enterado de ciertas cosas añade:

«Nosotros podemos capturar, y captivamos; y lo que captivamos es que el General Martínez Campos al restablecer el sistema monetario como sistema de persecución contra los rebeldes, dió á éste motivo para decir como aquel personaje ancho de mangas de Quevedo:

«Yo digo que me pones casa y mesa.»

En efecto, les puso casa y mesa, y no grilletes.»

Un buen patriota.

Una carta publicada por el «Freeman's Journal» de Dublin, en que se decía que el valeroso defensor de Irlanda Mr. Michel Davitt, se hallaba en situación apuradísima, y por lo tanto iba á emigrar en breve al Canadá, ha producido en todos los centros de propaganda irlandesa una emoción grandísima.

Inmediatamente se organizaron suscripciones para crear un capital y entregarlo al esforzado defensor de los católicos irlandeses, trabajando al propio tiempo para que en las primeras elecciones que se presentaran saliera elegido diputado. Mr. Davitt, al saber esto, ha contestado que con efecto debía hacer un viaje á América, pero que volvería dentro de dos años todo lo más tarde; y que trabajaría durante ellos por el bien de su desdichada patria.

Al propio tiempo rehusa Mr. Davitt aceptar un sitio en la Cámara de los Diputados, considerando que se puede trabajar más fuera del Parlamento que en él.

No hay que dudar de que lo hace el esforzado católico cuando monseñor Crake, Arzobispo de Cashel, en una carta que sobre este asunto ha remitido al «Freeman's Journal» dice lo siguiente, que en verdad honra al hombre contra quien tanto han hecho los ingleses:

«Aunque algunos puedan disentir, y yo mismo disiento, escribe en uno de sus párrafos el Prelado, de la opinión de M. Davitt en ciertas cuestiones, puedo, sin embargo, afirmar con toda seguridad que no existe irlandés ninguno que haya podido unir al nombre de Michel Davitt algo que no sea eminentemente honrado, leal, desinteresado y valeroso.»

Por lo tanto, considera el Prelado que no

hacer de ellos aliados y poderosos auxiliares con cuya ayuda oprimir más seguramente á los católicos. A fin de despertar más vivamente el celo de estos altos personajes, persiguen á la Iglesia a con impudentes calumnias. Así la acusan de estar celosa del poder de los soberanos y de poner en duda sus derechos. Ciertos por esta política de la impunidad de su audacia, han comenzado á gozar de gran crédito en los gobiernos. Por otra parte, están siempre dispuestos á quebrantar los fundamentos de los imperios, á perseguir, á denunciar, y aun á arrojar de sus tronos á los príncipes, todas las veces que quiéran usar del poder de otro modo que la secta lo exige. ¿Qué sucede con los pueblos? Los francmasones se burlan de ellos, engañándolos con parecidos procedimientos. Tienen siempre en la boca las palabras «libertad» y «prosperidad pública». Según dicen, la Iglesia y los soberanos tienen la culpa de que las masas cayeran en una esclavitud injusta y luego en la miseria.

pueden permitir los irlandeses salga de su país un tan útil defensor, cuyo mérito podemos apreciar por los ataques rudos que le dirige con una constancia digna de mejor causa toda la prensa británica.

Del Sudán.

Hé aquí el telegrama que ha recibido del Cairo el *Standard*:

«El comandante de la guarnición de Dongola telegrafía el Jédivé que la comunicación telegráfica entre Berber y Mesawe se halla interrumpida por haber quemado los insurrectos los palos del telégrafo.

Desde Korosko telegrafía el director de Telégrafos de Berber que ha huido de esa ciudad, donde sus empleados permanecieron por no tener camellos para atravesar el desierto. Viéndose abandonados y sin instrucciones huyeron también hacia Abu-Hamed; pero capturados por los rebeldes, han sido todos pasados a cuchillo.

El camino de Berber a Korosko está impracticable, pues los insurrectos dominan todo el territorio.

Gacetillas.

En nuestro número del miércoles nos lamentábamos de las groseras frases, torpes juramentos y aun horribles blasfemias que se escuchan en el acto de la instrucción de los quintos.

Con este motivo un oficial del regimiento de Zaragoza se nos ha acercado suplicándonos, en nombre propio y en el de varios compañeros suyos, pertenecientes al mismo cuerpo, hagamos constar que ellos no están incluidos entre aquellos militares á que se refiere nuestra gacetilla del miércoles.

No puede ocultarse á los señores oficiales aludidos que nosotros no podemos rectificar una sola palabra de las que á tal asunto dedicamos. El hecho de que dimos cuenta es, desgraciadamente, cierto.

Que sean ó dejen de ser de un cuerpo determinado los juradores y blasfemos, no es cosa de que nosotros tengamos que dar cuenta. Nada concretamos ni á nadie aludidos en aquella gacetilla; por consiguiente nadie puede darse por ofendido.

Cuestion de panaderos.

Varios fabricantes de pan, enterados del acuerdo adoptado por el Ayuntamiento en la sesión del jueves ó interesados en que el asunto se resuelva á la mayor brevedad posible, manifiestan extrañeza de que no se les haya avisado la apertura de la información que se acordó hacer para el mayor esclarecimiento del asunto y de que nadie les haya dicho dónde ni á qué hora podrán presentarse á la Comisión de abastos para hacerles las observaciones que considere oportunas.

Es de creer que esto se deba á que, según de público se dice, la Comisión de abastos ha dimisionado.

Si esto es cierto, no es extraño que no se haya abierto dicha información.

Una buena noticia.—La respetable casa extranjera que ha tomado á su cargo recientemente las obras del puerto de Pasajes, trata según se nos asegura, de estudiar muy en breve el trazado directo para una vía férrea entre aquel puerto, que con las obras que trata de hacerse será de primer orden, y esta capital.

También y para más adelante se piensa en la construcción de esa vía férrea hasta unirla con la de Canfranc si es que esta llega á realizarse.

Y ya que de ferro-carriles hablamos no queremos ocultar un rumor que hasta nosotros ha llegado referente al proyecto internacional de Aluides. Parece ser que á imitación de los propietarios que acudieron á la reunión celebrada en Abril en Puente la Reina y de los del valle de Echauri, varios propietarios del valle de Izarbe se reunirán muy en breve con el objeto de solicitar de la Excm. Diputación que los estudios que ha de practicar ó está practicando el Sr. Leguiburu se amplien más ó que se estudie un tercer recorrido á lo largo del valle últimamente mencionado, es decir, faldeando el Perdon por la parte de Campanas.

Así, dicen los mantenedores de este pensamiento, desaparecerían ó se rebajarían en parte los grandes gastos que los otros dos habían ocasionado á la empresa constructora, y la línea se apercaba más á los pueblos de Ucar, Ocoz, Tirapu, Eneriz, Añorbe, Adios, Obanos, etc. etc.

Según nuestras noticias, mañana

lunes se verificará en el teatro principal el beneficio de la distinguida primera tiple Sra. Sandoval.

También nos consta que esta artista, sabedora de que los Sres. abonados y el público que concurre al coliseo verán con gusto la aplaudida zarzuela *Jugar con fuego*, ha decidido que en el día de su beneficio se ponga en escena esa zarzuela, en que tan acertadamente trabajó hace pocos días la misma beneficiada, en lugar de la obra que había elegido.

Aplaudimos ese deseo de complacer al público y esperamos que éste ha de corresponder á él, acudiendo á la función de mañana.

En el intermedio del segundo al tercer acto la Sra. Sandoval ejecutará al piano el concierto de Ries.

Ayer fué destituido el ayuntamiento de Olite en virtud de expediente gubernativo. Un delegado del gobierno civil pasó á la histórica ciudad con ese motivo y cedió la posesión al ayuntamiento interinamente nombrado.

La próxima cosecha de cereales

se presenta muy regular en varias zonas de Navarra y en algunas extraordinaria. En cuanto á la vid, rompió con pujanza y los labradores se muestran muy esperanzados de obtener resultados completamente satisfactorios. Las ventas, encalmadas y aun con tendencia á la baja y esta situación creemos continuará hasta que sea terminada la ligazón que fijará decididamente el giro del comercio de vinos para el próximo verano.

Con una regular concurrencia se verificó anteanoche en el teatro principal la función á beneficio de la primera tiple Srta. Doña Araceli Aponte.

Se pusieron en escena las zarzuelas en dos actos y en uno respectivamente, tituladas *La tela de araña* y *Ya somos tres*; siendo ambas bien ejecutadas.

La señorita Aponte lució sus facultades, ganando no pocos aplausos en el desempeño de sus papeles y en la canción *La Jumiña*; y fué obsequiada con varios regalos que no podemos decir en qué consisten.

Los demás artistas trabajaron bien.

En la administración principal de correos hay detenidas, por falta de franqueo, las cartas cuya dirección respectiva es esta: Al Padre Fray Pablode Santa Teresa, Begoña; D. Antonio, García, Castel del Fiezo; D. Máximo Perez, Mansanera; D. Inocente Sugasti, Nara.

Un apreciable suscriptor de Muniain de la Solana nos escribe diciendo que el jueves, día de San Isidro, hallándose varios jóvenes en la torre de la Parroquia de aquel pueblo bandiando las campanas en conmemoración de la fiesta, uno de aquellos tuvo la desgracia de que una de las campanas lo lanzara á la calle. El infeliz recibió tal choque que murió en el acto.

Quisiera, añade nuestro suscriptor, que hechos tan lamentables no se repitieran en esta localidad y deseaba que por quien correspondiese prohibiera la entrada en la referida torre á jóvenes inespertos y temerarios.

Nos parece muy atendible la indicación que en esas líneas se hace.

Dice «El Uruzea de San Sebastián»:

Hace unos ocho meses entregaron los antiguos cigarreros de esta ciudad al Estado cuantas máquinas y aparatos poseían para la elaboración de cigarrillos.

Todavía no han cobrado un cuarto ni saben cuando llegará el día del cobro.

No se estrañe el colega. Oros créditos muchísimo más antiguos tienen los pueblos de Navarra y no sabemos tampoco cuando tendrá á bien el gobierno, que es el deudor, satisfacerlos.

Consejos de «La Higiene»:

Estamos en plena primavera, es decir, en la época del año en que alternan y se suceden el sol brillante y los nublados, el ambiente tibio y las corrientes de aire fresco, y al mismo tiempo que brotan las yemas brotan las erupciones, y se cogen simultáneamente flores y catarros.

H. y que tener mucho cuidado, pues, en el régimen de la vida: la transición en el vestido, en los alimentos, en todo, exige gran prudencia. Las telas de lana no muy gruesas pueden servir para los trajes de entretiempo; los vegetales, los pescados y las carnes deben constituir las comidas que también pudiéramos llamar de entretiempo.

Sobre lo de Alcudia.

«La noticia de haber sido preso un empleado del ferro-carril del Mediodía, por haber dicho que conocía la causa de la catástrofe ocurrida en el puente de Alcudia, ha producido honda impresión en todos los círculos. La noticia llegó á Madrid, inserta en *La Provincia*, de Cáceres, y como los periódicos ministeriales no la han desmentido, se tiene por cierta.»

El mejor camante del dolor de muelas,

el preservativo más eficaz de los males dentarios, tenido ya por infalible, es el *Licor del Polo de Orive*. La maravillosa historia de 14 años consecutivo de satisfactorios y brillantes sucesos en todo el mundo, y el consumo que del mismo se hace, por millones de clones, son su mejor recomendación, su más sólida garantía y hablan en pró de la incomparable virtud de este superior y nutritivo nacional con la irresistible elocuencia de los hechos. Desconfiad de pompas y clamores y de embucadores anuncios que el buen vino no necesita pregon. Exigir la marca de fábrica del *Licor del Polo*, que hay quien le pliega y le falsifica. De venta en todas las farmacias y perfumerías.

Uido depósito en Pamplona farmacia de los Sres. Buldain y Colmeuare.

Cultos religiosos.

Domingo: San Félix de Cantalicio cf. En San Lorenzo: CUARENTA HORAS: se expone S. D. M. durante la Misa parroquial y á las cuatro de la tarde, después de Completas y la procesion de Minerva, se hará la reserva.

En San Saturnino: á las diez y media Misa solemne en honor á Nuestra Señora del Camino con sermón que predicará el R. P. D. Baldoñero Aldaz, Superior de los Misioneros del Inmaculado Corazon de María.

A las cuatro y media procesion pública, Salve y despedida.

En San Nicolás, San Agustín, Santo Domingo y San Fermín las Flores á las horas y en la forma de costumbre.

En las Descalzas: á las cuatro y media el ejercicio acostumbrado en honor á Santa Teresa de Jesús.

En las Adoratrices: el Trisagio á la misma hora y en la misma forma que el domingo anterior.

Lunes: San Pedro Celestino papa y cf. En San Agustín: CUARENTA HORAS: se expone S. D. M. á las seis y se reserva á las ocho.

Continúan las Flores. En San Saturnino: Todo el día estará expuesta á la adoracion pública la sagrada efigie de Nuestra Señora del Camino.

En San Nicolás y San Fermín: continúan las Flores.

Mercados.

	Doble decálitro.	Robo.
Trigo	3'44 pesetas	19'85
Avena	1'29 "	9,07
Cebada	2'07 "	11,66
Habas duras	2'97 "	16'72
Maiz	2'56 "	14'40

Trigo vendido 377 dobles decálitro equivalentes á 268 robos y 0 almudes.

Anuncios preferentes

Venta de una casa

Se halla de venta la casa núm. 80 de la calle Pellejerías. Darán razon en la calle de los Héroes de Estella, nú. n. 14.

BAÑOS NUEVOS DE FITERO.

Se ha encargado del servicio de fonda de este acreditado establecimiento balneario el conocido fondista de Tafalla D. FIDEL IRACHETA, quien al efecto ha dispuesto una instalacion completa, pudiendo estar seguros los que allí concurrir de encontrar la asistencia y comodidades apetecibles. Aunque la temporada oficial no empieza hasta el 15 de Junio próximo, para el día 1.º del propio mes se hallará instalada la fonda y abierto el establecimiento.

LA MAGALLANA.

Primera Compañía Española de seguros contra el granizo.

A PRIMA FIJA.

ESTABLECIDA EN BARCELONA CON ARRÉGLO A LA LEY CAPITAL SOCIAL UN MILLON elevable á 25 millones de pesetas.

Desde su fundacion ha pagado 252 siniestros en las provincias de Barcelona, Valladolid y Zaragoza, en los pueblos y ciudades de Almansa, Ibigueruela, Iboya, Gouzalo, Alpera, Píera, Sabatell, Calatayud, Ateca, Morata, Paracuellos de Jiroca, Valladolid, Melgal de Arriba, Megeces y otras villas y aldeas.

Los que deseen asegurar sus cosechas del temible granizo pueden dirigirse al Agente General para las provincias de Navarra, Aragón, Vascongadas, Rioja y Soria, de D. Cesáreo Rabanaque Pons, en Pamplona, y los que deseen consultas se les servirá á correo seguido si remiten un sello para la contestacion. Se remiten gratis los prospectos á quien los pida.

Nota.

A los labradores asegurados en las Provincias á cargo del Sr. Rabanaque, les concede la Direccion General un plazo hasta el 15 de Octubre para el pago de las primas de sus seguros, pudiendo asegurarse en cualquier tiempo, y quedando comprometida la compañía á pagar los daños que causara el pedrisco ó granizo, desde el día en que fuesen firmadas las Pólizas.

BONTICINA INFALIBLE. Lo saben todas las madres. Ni un solo niño muere de la denticion, pues los salva aun en la agonia, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanja. Una caja 12 reales, que remite por 14 el autor P. F. Izquierdo, Madrid, Pontejos, 6 botica, y se venden en todas las boticas y droguerías principales de España y Navarra.

IMPORTANTÍSIMO.

Se cede un crédito de diez mil pesetas, á la par, tomado por la Excm. Diputacion y que se podrá levantar el 8 de Mayo de 1885.—Prudencio Valencia.

LOMBRICES.

Se espulsan rápidamente, con los acreditados polvos vermífugos purgantes de D. Ramon Iturria.

Este medicamento además de los grandes efectos que produce, tiene la ventaja de ser muy grato al paladar, por cuya circunstancia lo toman los niños sin la menor repugnancia.

Hay preparados para todas edades. Se venden en Pamplona farmacia del señor Colmenares, en Estella farmacia de su a uort Constitucion 30.

OFICIALES DE ZAPATERO.

Se necesitan en la calle Estafeta, número 31, zapatería.

EXPOSICION DE ROPAS HECHAS.

Gran bazar de las columnas.

COMERCIO Y SASTRERIA

DE ESCANERO Y SORIANO, HERMANOS.

Zaragoza, Independencia, 26.

CASAS:

- En Zaragoza, Independencia, 26.
- En Pamplona, Héroes de Estella, 12.
- En Tudela, Carrera, 8.
- En Logroño, Abades, 4.

Por las las prendas de verano que quedaron de la liquidacion de la Plaza del Castillo, número 1, y estaban en la de la calle de Héroes de Estella, se han remesado á Tudela, donde se reunirán todas las de los años anteriores de todas las tiendas para venderlas á precios baratísimos.

En la Sucursal de Tudela, así como en la de Logroño y Pamplona, se recibirá esta semana un surtido de Trajes Gabanes—Sacos, Levitas y Chaqués de lo más moderno, con precios muy económicos y marcados según costumbre para no rebajar.

HABITACION

Hay vacante una, que reúne muy buenas condiciones, en la calle de Navarrería número 19, piso primero.

Dirigirse á la tienda de la casa número 8 de la misma calle.

ANUNCIO.

En el lugar de Imarcoain, valle de Elorz, se ha construido de nueva planta una casa, provista de espaciosas bajeras y dotada de sus correspondientes tierras de labor y viñas. Se desea alquilada desde el mes de Agosto próximo; en la redaccion de este periódico darán razon de la persona en quien hay que entenderse para ultimar el contrato.

Se halla de venta una magnífica mesa de escritorio

de madera de heraldo, de las llamadas de ministro, con cuatro puertas y seis cajones tiradores con sus correspondientes cerraduras; en la ferreteria de Martin Irigaray calle de San Miguel número 8.

CAMPION HERMANOS

PAMPLONA.

Cocinas económicas, chimeneas, caloríferos estufas de hierro fundido. Batería de cocina de hierro y porcelana, de hierro estañado. Palas y tenazas, morillos. Máquinas para prensar y para picar carnes. Tijeras y sierras para podar viñas. Cajas para caudales, arañas de bronce y cris tal.

El telégrafo,

Madrid 17 10,15 noche.

Pamplona 18 12,32 noche.

4 por 100 amortizable	73,75
4 por 100 perpétuo.	61,40
Billetes hipotecarios de Cuba	80,90
Banco de España.	6. 266,00

Acordado definitivamente el nobramiento de Martinez Campos para General en jefe del ejército del Norte. En la reunion de izquierdistas se ha acordado disolver el directorio.

El Corresponsal.

PAMPLONA.

Imprenta y Encuadernacion de F. Istúriz. Plaza del Castillo, 11

SECCION DE ANUNCIOS

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL



COMPANIA DE SEGUROS

CONTRA INCENDIOS

A PRIMA FIJA

Sub-director en Navarra, MIGUEL ORMAECHEA, Mercaderes, 13, principal, Pamplona.

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de cuarenta y ocho millones, nó nominales, sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España-asegura contra el incendio, rayo y explosion mediante una módica prima y que no varía mientras dura el seguro.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 18 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de setenta y ocho millones, quinientos cuarenta y cuatro mil noventa y cuatro reales treinta y seis céntimos, según se demuestra en las relaciones impresas que anualmente se publican.

Dirigirse para cuantos datos se deseen para la aseguracion y demás al Subdirector

MIGUEL ORMAECHEA

MERCADERES 13, PRINCIPAL-PAMPLONA

PAMPLONA
TORZALES

Pruébense los carretes de seda y algodón que fabrica expresamente La Compañía fabril

«SINGER»

y el resultado más que cuanto nosotros pudiéramos decir demostrará cuán

«SINGER»

justo es el renombre que han alcanzado en Europa y América.

¡Ojo con las falsificaciones!

Excelentes agujas para coser á máquina, y toda clase de piezas sueltas.

6 MERCADERES 16

SUCURSAL EN TUDELA 2, CARRERA 2.

MÁQUINAS PARA COSER

La Compañía FABRIL SINGER



16, Calle MERCADERES 16, PAMPLONA.

Además de los modelos conocidos hasta el día, esta Compañía ha puesto á la venta nuevas máquinas industriales y para familias que por su especial mecanismo carecen completamente de ruido y hacen con gran perfeccion el trabajo en toda clase de telas, paños y cueros.
Desconfíese de los falsificadores que sorprenden al público con nuestro Crédito; y para evitar ser engañados, comprar solamente en el depósito de La Compañía Fabril «SINGER»

16, CALLE MERCADERES 16, PAMPLONA.

A plazos 2,50 pesetas semanales. Al contado 10 por 100 de rebaja. Enseñanza completa y gratis á domicilio.

SUCURSAL EN TAFALLA 17, CAMINO REAL 17.

16 MERCADERES 16
MÁQUINAS.

Las máquinas para coser legítimas

«SINGER»

no tienen rival en el mundo.

Desconfíe el público de los falsificadores que espantan el crédito de nuestra marca. Todos los modelos

«SINGER»

Se ceden á plazos de 2,50 pesetas semanales.

Ventas al contado con 10 por 100 de descuento.

La casa tiene personal activo é inteligente que recorre constantemente todos los pueblos de la provincia para atender á ventas y reclamaciones.

Pamplona.

GANGA POSITIVA.

Comercio y Depósito

DE

PEDRO BARNÓ (El Catalan.)

9, BOLSERÍAS 9, PAMPLONA.

Habiendo llegado el tiempo en que se experimenta un calor sofocante, el dueño de dicho establecimiento recuerda á todos sus parroquianos y parroquianas que en esta su casa se venden los abanicos en depósito de la fábrica de D. Manuel Albiech de Valencia, tanto al por mayor como menor, á precios sin competencia por su baratura.

Se acaba de recibir gran surtido de corsés de la acreditada fabrica de Charvari Hermanos, de Barcelona, y otros varios artículos de temporada, todos á precios sumamente arreglados.

NO EQUIVOCARSE, 9 BOLSERIAS 9.